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用文明来管住嘴
吴 非

! ! ! ! 路过一处街
口，原先占住一角
的豪华酒店，不过
一年，一副败落
相。这家酒店七八

年前建成，五六十个大包间，有
一层包间全为 !" 座的大圆桌。
生意一直火爆，必须提前三天预
订；晚间灯红酒绿，公车如麻，
夜夜笙歌。去年起，有人带摄像
机守候，这店竟然就这么垮了。
垮了就垮了，没什么好担心

的。在这里做工的人，如果懂常
识，应当清楚，这种靠公款消费
的生意祸国殃民，应尽早找好后
路。现今常有报道称“八项”之
后，饭店如何“转型”卖大众
菜。其实并非所有饭店都能“转
型”，也并非所有的老板都肯放
弃欲望，长年攀附在官家墙头，
他做惯公款生意，赚饱了，赚成
瘾了，现在你为他操心生计，建
议他改弦易辙，他或许还认为掉
价呢。有些人开饭店，居心不
良，就是指靠公款来消费，就是

要用奢靡引导风气的，如何肯改
邪归正？
只是人们对这种现象的认识

不同。在一些经济并不发达的中
小城市，也有远远超出需求的高
档饭店酒楼，消费水平不低。不
正常现象多了，人们就希望能逆
转。看到豪华饭店生意萧条，很
多人认为是商
业的“归正”，
不惜幸灾乐
祸。但也有人
忧心忡忡。某
市有个副区长，私下嘀咕，说
“八项规定出台，一年不到，全
区餐饮关门百分之二十二，不能
这样搞下去了”。我认为他说的
不对，那些起家不靠公款消费的
饭店，不会受太大影响，因为人
们都得吃饭呀；那些倒闭的饭
店，先前做的什么生意？

这名官员的认识有代表性。
仅仅因为 #$%，任期内辖区内
就可以无所不为，早晚有一天，
他们还会容忍新的有违社会公义

和道德风尚的行当。这就是人们
最担心的死灰复燃。

确有“余烬”。有贫困地区
干部说：“我们这种落后地区没
什么好看的、好玩的，只能在吃
喝上做文章，尽量让客人吃得满
意、喝得尽兴”，“基层单位，
头上庙多，菩萨大，不请不送办

事难。”这也
可能成为“复
燃”的因素。
从社会文

化角度追根溯
源，大吃大喝其实是贫困落后的
余响。凡是炫耀能吃能喝的地
方，往往并不富裕；因为穷，或
因为穷过，才会把举杯豪饮，吃
得满桌狼藉当作“有面子”。官
场人常说，到那种场合，想抵制
一下，又怕伤感情；置身那种氛
围，自身骨子里的俗气往往一下
子便被诱发，迅速地“打成一
片”。一个官员，每周只要有两
次这样的公宴盘桓，在俗物俗气
中周旋，非但不可能保持名节清

白，也不大可能保证思维正常。
令人忧心的是，公款消费已经
“哺育”了一代人，统而言之：
酒杯是被“禁”住的，不是自觉
掷去的。
闻说几起“一饭丢官”的新

闻，众议纷纷，位置不同，观点
不一。但风气总算遏制住了。这
些现象，最终会有什么结局？毕
竟有不少官员带有抵触情绪，更
多的人目前不过是在“克制”。
我想，靠发文件，管不住的，靠
执行纪律，也是“水缸里头摁葫
芦”。纪律约束，仍不算高境界，
纪律有弹性，有空子可钻，容易
故态复萌，此前无数的“三令五
申”便是教训。要靠法治。重典
之下，不是“一饭丢官”，而是“永
不叙用”甚至“一饭下狱”，有个
十年，风气或许渐渐好起来。

更渴望的是文明风尚的形
成。讲慎独，境界比较高；但可
以借公共平台探究人的理智和习
惯，主张文明生活方式。用文明
来管住嘴，可能会有长效。
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! ! ! !七月十六日，刚吃过午饭，导游
海洋又开始吊我们的胃口。“下午，
我们要去另一个古城，整个城均属于
联合国世界文化遗产。”海洋是我们
在克罗地亚观光的导游。一个十六岁
就只身到罗马尼亚闯荡生活的上海男
孩。如今，已是三十多岁的成熟男
人。知识渊博，讲解精彩，观点独
到。他说，过几年要回上海务农，令
我们刮目相看。海洋说的那个古城是
杜布罗夫尼克。

克罗地亚有 &'""公里漫长的海
岸线。星罗棋布的近千岛屿，点缀上
错落有致的古堡、古镇、古城、古要

塞，组成了令人陶醉的风景线。把海岸线能够展现的
美姿奇态都展露无遗。亚得里亚海，如果缺少克罗地
亚这 &'""公里的艳容，那就要逊色许多。沿着海岸
线由北往南，海洋领着我们一路穿越。
古城扎达尔。在迷人的落日霞辉中，我们坐在海

岸边。风，鼓起了不远处的白帆，也送来了风琴声。当
代艺术家们异想天开地利用海浪的冲击，沿扎达尔海
岸建造了海风琴，演奏出中世纪的民歌。遥远时代的
音乐，通过 !&世纪的海浪传递出来，仿佛是海浪载
着我们回到了中世纪的扎达尔。无疑，这就是穿越。
雨中的古城希贝尼克。五世纪铺就的石块路滴溜

闪光。路旁同时代砌就的城墙斑驳苍老，在雨水冲刷
下映现出古怪的花纹。扑面而来的古朴之气，使人顿
生神秘感。街角廊沿下的一杯卡布其诺也就有了中世
纪的风味。这不是穿越吗？
海岛上的古城哈瓦尔。小岛以熏衣草著名，城中

居民六百人，几乎每家都开餐馆。自制的风干肉、葡
萄酒、橄榄油，加上地中海龙虾，引诱着各地游客心
里的馋虫。晚餐后，沿着城湾散步。一条石道伸向海
中，尽头是一座红色灯塔。湛蓝的海水在晚霞下泛着
绯红。水波如拨动的琴弦，伴随着对岸顺风送来的波
尔卡。此时，无需葡萄酒，人已经醉了。醉了的人仰
面躺在石道上，身体已与天霞，与苍松，与礁岩醉在
了一起。这里的天地已经醉了近千年了。这是任何葡
萄酒都无法达到的醉态，我们的心在醉态中穿越。
终于到了杜布罗夫尼克。她是亚得里亚海东海岸

最南端的古城。屹立于山海之间，由坚固的石头城墙
围绕，她集坚毅、美丽与高雅于一身。城中到处弥漫
着肉桂、洋槐和迷迭香的芳香。

她建于公元七世纪，是为了抵御罗马海军的入
侵。自那时起，这座古城历史就和克罗地亚人民维护
国家独立自由的英勇气概交织在一起，绘就了可歌可
泣的历史画卷。她对罗马人发威，她向土耳其人说
“不”，她与拿破仑 %(。“哪怕用全世界的黄金来交
换，我们也决不出卖自己的自由。”

为了这句祖训，今天，这座古城的八!后，九!后
经历了战争的童年。在杜布罗夫尼克的博物馆里，有一
个 &))&年至 &))!年战争图片展览。在那里，我看到有
五六批中学生，他们怀着敬畏的心情，来观看离他们不
远的那场战争的记录。烧毁的教堂，垒满沙包的街道，
炮弹废墟中拓路而行的少年。这在中国是难以想象的。
我们中国庆幸争得了近几十年的和平发展时期，使我
们的八!后，九!后远离战争和饥寒的磨难。而克罗地
亚的八!后，九!后们同样庆幸，他们用本该美好的童
年与父辈们一起为独立自由而战，并取得成功，建立了
一个真正自由民主的国家。谁该更庆幸呢？
在现代化战争中，古堡的防御作用不大了，但她依

然是独立自由精神的物化象征。古城的年轻一代，在为
独立自由的战斗中，实现了与祖训的穿越。因此，我理
解了海洋的那句话：“古城永远年轻。”这真可谓是：
沧桑要塞仍青春，伊万诗篇号角真。圣母无言传

祖训，千金不易自由身。

台前幕后难忘事
蔡正鹤 陆正钰

! ! ! ! &))* 年的元旦过后，我
们作为上海市演出界的代表赴
苏州参加江苏省文化厅主办的
演出洽谈会。白天谈正事，晚
上休会，上海代表就聚在一起
闲聊。当时参加聚谈的有儿童
艺术剧场、长江剧场、南市影
剧院、曲阳文化馆等 &+家剧
场的经理。闲聊之中，大家很
自然地谈到上海儿童剧演出现
状，一时间热议纷纷。
原来当时作为青少年课外

教育重要内容的儿童剧演出，
在上海已出现了十分兴旺的势
头，来沪演出的兄弟省市儿童
剧团越来越多，对丰富活跃上
海的儿童剧演出市场确实起到
很大作用。但是也经常出现演
了上家，找不到接盘的下家，
乃至有的剧团从东北赶来，演
了几场戏即无处可演，结果亏
了本灰头土脸打道回府等尴尬
状态。另外由于剧目良莠不
齐，有的题材内容并不适合少
儿观看等负面现象使人担忧。
为了改变现状，大家提出了由

上海市演出家协会（即今天的上
海市演出行业协会） 为主办单
位，在上海举办优秀儿童剧展演
活动的建议，并且很快起草了一
个详尽的展演活动的实施方案。
当时的市委宣传部、市文化

局主要领导和本市主流媒体对在
上海举办优秀儿童剧展演都表示
热情支持，希
望积极推进，
于是形成了上
海市演出家协
会与上海市艺
教中心联合主办的格局。
筹备展演活动，由于经费拮

据，大家都抱着多办事少花钱的
原则去完成每一项工作，让我们
印象深刻的是去北京国务院文化
部申请的过程。按当时规定，本
市文化部门在本地举办演出并不
需要文化部批准，但因我们计划
中的儿童剧展演包括外省艺术团
体，而邀请外省团体来沪演出必
须经过文化部批准。当初还有规
定：凡去北京出差的人员其车旅
费、住宿费和市内交通费都由本

单位自己解决，于是在京期间，
大家都尽可能压缩开支，找收费
低廉的小旅馆，吃最简单的伙
食。北方的四月天春寒料峭，冷
风刺骨。下榻的旅馆虽然便宜，
条件却简陋到连洗澡的热水也没
有。无奈之下，所有的人包括女
同志都咬着牙打着颤，硬挺着洗

冷水澡，这样
的情景经历过
的人是忘不了
的。好在事情
办得非常顺

利，文化部艺术局领导听了上海
的汇报和看了实施方案后，当场
拍板同意。此时我们的兴奋之情
已难以言表，早把在京的艰苦生
活抛向了九霄云外。
首届儿童剧展演开幕式演出

前出现的突发事件，连我们这些
有一定演出经验的人霎时间也感
到措手不及。开幕式上演出的剧
目是辽宁儿艺的儿童剧《潇洒女
孩》，当天该剧在剧场走台时，
主演丁瑜芬不慎把自己的腿关节
摔伤了，不一会儿，腿部肿得连

迈步走路都很困难，怎能上台演
出呢？而且还没有 , 角。眼看
开幕式演出可能告吹，这一下，
大伙儿都惊呆了，七嘴八舌提了
不少建议和意见，以致高层做出
了换戏换剧场的最坏准备。
就在此时，辽宁儿艺采取紧

急措施，找医生给小丁的腿部作
临时冷冻封闭处理并主张坚持演
出的决定。晚上开幕式启动，我
们看到小丁以坚强的意志克服伤
痛上台表演，整场演出依然引人
入胜。演出结束时，当我们看到
观众的激动情绪听到经久不息的
掌声，眼眶内情不自禁地流下了
泪水……
首届儿童剧展演的参演剧目

精彩纷呈，好戏连台，深受小观
众的喜爱，其间还举办了一系列
场外活动。那些丰富多彩、热闹
火红的场面，催人精神振奋，让
我们难以忘怀。

隔着荧幕

的距离，怎敌
得过面对面的

精彩呢？

故乡秋日的天空
郭树清

! ! ! !金秋是乡村最美的季
节。回故乡崇明，一踏进
这块土地，就被那秋天的
饱满气息、浓烈韵味和丰
富内涵所深深吸引。然而
最让我着迷的还是家乡那
澄澈碧蓝的天空。
清晨，推开窗户，一

股清风吹来了田野的清香

气息，湿润清新的空气，
沁人心脾。抬眼眺望南
天，在那和煦的凉风中，
只见天那么的高，那么的
蓝，一朵朵飘于天际的白
云，如层叠的棉絮，轻薄
而透明，一层蓝卷着一层
白，相互依偎，仿佛仙境
一般，分外妖娆。当一轮
红日升起时，朝霞满天，
朵朵白云被染成金色，晨
阳下的稻浪伴着一层薄薄
的雾气，泛着金光，将天
地连成一体。这时，田间
几个上了年纪的乡亲正在
弯腰拔草，天空中几只白
鹭悠闲掠过，发出啾啾鸣
叫，似从天而降的仙女迎
面飞来，好一幅如诗如画

的人与自然和谐相处、生
生不息的生态画卷。
中午，秋阳倾泻着笑

意，清澈高远的湛蓝色天
空一尘不染，洁白的云叠
着云，云卷着云，云又推着
云，一层层、一团团，似千
年积雪，格外耀眼。明媚
的阳光泼溅在云的腰际，

红橙黄绿青蓝
紫，如彩色丝
帛飘浮天际。
此时，形态万
千的白云倒映

在我的双眸里，蓦然间，
仿佛与之相融，顿觉浑身
舒畅，精神愉悦，并牢牢盯
着这些美丽多姿的云彩，
不忍移目、不忍移步。
傍晚，白色轻纱换上

了艳丽的红装，整个天空
五彩缤纷。那血红的夕阳
映照云朵，有的仿若美女
芙蓉出水，自内而外层层
渗出丝丝红晕；有的像喝
多了酒的醉汉，满面红
光；还有的像一团团熊熊
烈火，仿佛要将天空燃烧
起来。这时，冷不防传来
一阵“喳喳喳”的喧闹
声，抬头一看，河岸边水
杉树梢上的几只喜鹊在边
跳跃边鸣叫，恰似想让这
天空的彩霞多停一会，不
要散去。面对这一情景，
连我那刚刚上小学的孙女
也好奇地直夸，崇明的天
空真是美极了。

夜色渐浓，云霞退去，
暮色浮上四周，迎面而来
的是徐徐的微风，好似在
亲吻我的脸，给人一种说
不出的舒适感。一轮明月
披着朦胧而秀丽的面纱，
羞羞答答地从树影中升
起，宛如亭亭玉立的妙龄
少女，丰满而澄明。夜深
了，在那幽蓝苍穹中，繁
星点点，若隐若现，交相
辉映，恰似在窃窃私语，
又像在向你点头微笑，好
不可爱。
崇明金秋的天空如此

洒脱，如此美妙，如此灿
烂，让人怡然如入秋梦。
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! ! ! !关于演奏家如何才是正确、传神地
表达作曲家的作品内涵，一直有不同的
声音。最为主流的说法是：忠实原著。
这样的说法最保险。我听有些著名的小
提琴家、大提琴家、钢琴家，风格各
异，特色鲜明，自成一家，乐坛闻名。
谈及心得，往往很谦虚，有的甚至说，
演奏者是作曲者的仆人。我就存疑：既
然都是忠实于原著，又怎么做到各有风
貌的呢？贝多芬只有一个呀。
好，就说贝多芬。最近看到有关贝

多芬的史料，令人玩味。&')' 年，是
贝多芬离开老家波恩，到音乐之都维也
纳闯荡的第五年，他就写下了《第三钢琴协奏曲》的
最初一些音符，但他一直不满意，写写改改，改改写
写。到了 &-"*年 +月 .日，贝多芬将在维也纳河畔
剧院举办他出道以来的首场个人作品音乐会，演出的
曲目中就有他的《第三钢琴协奏曲》。但直到 +月 .

日那天早晨，贝多芬仍然在推敲一些细节，并整天在
剧院与乐队磨合（他在当晚的演出中独奏钢琴）。如
果不是首演，贝多芬的“三钢”很可能还会改下去。
据当时音乐会的翻谱人说：“贝多芬是在独奏部分的
谱子并未完善的情况下坐在钢琴前的。每当弹到未曾
写出的段落，他总会心照不宣地看我一眼。”由此可
见，贝多芬真正的“三钢”原著，就是首演那晚的实

况。那么，我们现在所看
到的“三钢”谱子，究竟
是贝多芬原来的手稿，还
是音乐会以后，贝多芬根
据首演的回忆而再度修改
的谱子？这样的例子在贝
多芬身上屡见不鲜，有研
究贝多芬的专家指出，有
时，即使抄谱员已将作品
抄完，贝多芬依然会继续
修改。

由此引出一个话题：
何谓作曲家真正的原著？
贝多芬如此，其他作曲家
多多少少也有这种情况。
这是否告诉人们，演奏家
在面对作曲家的谱子时，
既要忠实于原著，又可以
有适度的个人理解和技艺
上的个性发挥？说不定由
此会得到作曲家的赞赏
呢。

关于演奏家与作曲家的关系，大提琴家王健认
为，这如同文学作品的翻译。一位作家的原著，由不
同的翻译家诠释，就会产生各具特色的译本，由此也
可显现不同翻译家的学养和功力。既然是翻译，就不
可能有统一的标准。不然，原著就“死了”。我赞同
王健的观点。

联想到我们平时听音乐会、听不同版本的唱片，
不就是在欣赏同一首曲子的不同“译本”吗？这些
“译本”无论是在结构、音色，还是力度、细节，往
往会有独到的新颖之处，他们从各自的角度丰富了作
曲家的作品内涵；对欣赏者来说，又增添了聆听的乐
趣，真是其乐无穷。某天我甚至突发奇想，如果贝多
芬一觉醒来，听到在他之后，有这么多钢琴家在演奏
他的《第三钢琴协奏曲》，会作如何感叹呢？也许，
他会觉得某位钢琴家更懂得他的心思，于是就以这位
钢琴家的演奏作为蓝本，再作修改……
以贝多芬的性格，他会这样做的。
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